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自学考试将进行为期一个月的报考，民办高校招生也已经紧

锣密鼓。业内人士估计，虽然今年招生情况还不明朗，但按

照往年的情形和北京民办高校的规模，至少还会有三至五万

新考生加入自考大军。 这些新考生面临的第一个问题无疑是

该如何选报专业。本报记者为此采访了多位民办高校校长、

负责人，请他们根据考生学习、毕业、就业情况和职业发展

潜力等诸多方面为考生支招。 不同于高考，自考选择专业的

自主性要大得多，每个专业不存在计划培养数额的限制。而

且考生有能力可以同时学两个或两个以上专业，为考生系统

学习高等教育知识提供了条件。 看市场需求 比自身差距 北京

新现代培训学校邓校长说，考生选择专业要有职业规划。她

认为要看两点，一是了解就业地的人才市场需求，二是了解

自己，了解自己的水平与理想职业的差距。但现在好多学生

并不知道自己处于什么水平，也不知道自己要学什么，该做

些什么。 邓校长说，从他们学校接受的新考生情况看，考生

可分为两类，一是从高中(或中等学校)直接进入高等学校(或

自考助学校)学习的考生，这其中越来越多的是已经毕业的大

专生续本，缺少经验，二是已经工作多年的考生，虽然积累

了丰富经验，但没有系统学习过，要想在职业上发展，就必

须补充知识，因此选择了自考。 从高中一直读书走过来的考

生，选择专业时相对难一些，他们并不特别清楚自己的目标

。邓校长认为，这些考生需要做一个职业生涯规划。现代企



业需要的是复合型人才，考生应根据市场需求的变化决定自

己的发展，不要完全凭兴趣选择。 别求新奇特 工具性专业好 

北京培黎职业学院执行校长余临认为，自考专业中最看好的

是文法类专业。他介绍说，从日、韩以及东南亚国家发展得

比较好的民办高校看，都是先把文法专业做好，才逐步发展

其他专业的，如早稻田大学。主要是理工科专业需要的投入

大，民办高校做到有困难，而文法类专业投入小，只要有好

老师就可以。从这个意义讲，文法类考生接受的教育与普通

高校学生差距并不大。 选择专业肯定要跟就业挂钩，但对每

个专业的毕业生需求并不稳定，有“大年”和“小年”之分

，潮起潮落。余临认为自考跟普通高校不一样，民办高校在

师资、器材上都被资金限制，目前不可能走在最前沿，因此

自考最好就业的专业是一些开设时间比较长，相对成熟的专

业。 他说，看一个专业好坏，要看这个专业的就业对应的是

“点”还是“面”。“点”就是对应着某一个特殊行业，可

就业单位比较窄。“面”就是可就业途径多，不单独对应某

一个行业。从这个方面说，有些专业从表面上看是“大路货

”，没有特色，但就业面大，行业背景深，是长青藤专业，

为保险起见，考生最好报这样的专业。 在“大路货”专业中

，余临特别推荐带有技能成分的专业。余临说，自考培养的

好多人才是灰领层面的，自考生中，工作与专业完全对口的

很少，关键是学的专业要有工具性，在基础知识之外，掌握

某一种技能，如外语或者计算机。 同时，会计专业是行业背

景特别深的专业，前几年热过头了，冷了几年，现在又有恢

复。就业面太广了，所有的单位都需要。 艺术类专业就业也

比较好，这跟人们习惯的想法不太一样。艺术类自考生定位



比较低，就业以小公司为主，写写画画的工作职位很多。 就

业第一 兴趣第二 对专业该如何评价，民办高校校长、负责人

均特别实际，提出最看重的因素是就业。中国管理软件学院

教务负责人赵纲认为，在对待学生就业上，民办高校比普通

高校更加重视。由于现在就业市场不是很景气，选择专业一

定要看毕业时社会需求大不大，其次才照顾到爱好。 他认为

，与高考一样，家长与学生在选择自考专业时也会有矛盾，

着眼点不一样。家长考虑的是能否拿到文凭，好不好就业。

但考生往往先从兴趣出发，看自己喜不喜欢。赵纲说，从他

们学校学生学习的情况看，有兴趣不一定就能学好。有些考

生平时喜欢玩电脑游戏，喜欢摆弄计算机，因此就来学习了

，结果真正学起来才发现，计算机专业跟玩好游戏完全是两

码事。这个专业需要有较好的数学基础。(记者：卜庆华)
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